

Línea sencilla de anuncios, 6 céntos. de peseta.—Para los no suscritores, doble precio.

Las líneas á dos columnas doble para todos.

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Línea de anuncios y comunicados, 12 céntos. de peseta.—El doble para los no suscritores.—Edictos y avisos oficiales, 25 céntos. de peseta para todos.

Año XVII.

Viernes 11 de Febrero de 1876.

Número 4.911.

## La Crónica Meridional.

### AGRICULTURA.

(Conclusion.)

Este hecho, en una esfera de apreciación externa, nos da la consecuencia que no hay ganadería donde no hay pastos, y que donde no hay pastos no prospera ninguna otra planta; lo que parece enseñarnos también, que si la agricultura no puede subsistir sin ganados ó sus abonos, la naturaleza ha establecido, que no tenga vida ni sea posible la agricultura, donde no pueden vivir los ganados.

Es por esto sin duda, que todas las industrias que son afines, ó hechos que se relacionan con la agricultura, piden un clima análogo para vivir, ó contribuyen con su existencia mas ó menos directamente, á formar el que necesita el agricultor.

Tal viene á suceder con los cauces, aprovechamientos de aguas y canales de riego, etc.

Donde quiera que hay un aprovechamiento de aguas, hay una detención en el curso rápido de estas, así como donde hay un árbol, hay un obstáculo á la marcha de las nubes en unos casos, y á la acción destructora del aire y del sol en otros, formándose un clima ingrato cuando no existe la armonía que crea la ley de las compensaciones.

Detenida el agua, se centuplica su acción, no solo por la vida que lleva á las plantas, á cuyo alrededor se extiende, sino por la atmósfera ó por el clima que las crea; y he aquí como á la vez se asocia y se hermana con la acción de las praderas, arbustos y arboledas, ayudándose á retener la humedad, cuyos efluvios suavizando la atmósfera, no tan solo modifican el clima, sino que le cambian, en cuanto son causa á sostener la acción y reacción continuas, entre las emanaciones de la tierra y las nieblas que llenando el espacio, son como mensajeras de las nubes, que vuelven al suelo lo que de él recibieron, con la regularidad de relaciones recíprocas y no interrumpidas, cuando no existen

hechos que las perturban en unos casos, ó en otros las destruyen.

Condensando ahora en un procedimiento rápido lo que creemos mas urgente, aparte de los premios que señalaríamos á los mejores estudios, si fuéramos quien, sin vacilar decretáramos.

1.º Suspensión de los tributos que pesan sobre los terrenos destinados al cultivo de cereales que la sequía hace estériles ó infructíferos; mientras dure la ingratitud del clima.

2.º Conservación, reproducción y multiplicación de los montes y arboledas existentes, limitando la libertad de cortes, en los términos que la ciencia designe; y obligación de los pueblos á plantar los terrenos de propios y del común, que se les señale; principiando por establecer, en primer término, la plantación en los límites de toda clase de caminos y carreteras, así como en los de las propiedades particulares.

3.º Apreciación y estudio de las causas que influyen en el hecho, de que señalando con bastante frecuencia lluvias el Barómetro, estas no llegan á realizarse aun cuando marque la gran lluvia.

4.º Estudio de la situación topográfica por regiones ó provincias, señalando la diferencia de alturas en sus valles, terrenos llanos y montañas, con el destino que en la producción tienen sus terrenos, y los manantiales y estancamientos de aguas que los rodean, caudal y distancias, como base de proceder al estudio de las corrientes y direcciones mas frecuentes é impetuosas del viento y de las nubes; y puntos á propósito para contrariar ó modificar segun convenga, la rudeza y movimientos del primero y la precipitada marcha de las segundas, procurando su detención por medio del arbolado y cultivo de determinadas plantas.

5.º Medida de la cantidad de aguas pluviales que tenemos anualmente por zonas ó provincias y estudios para el aprovechamiento general de las aguas corrientes, con destino al riego, y estancamiento de la sobrante, en la medida que la ciencia señala; teniendo en cuenta la humedad pro-

ducida por aquel, á fin de proteger la acción y reacción de los efluvios de la tierra con las nubes; y establecimientos de nuevas corrientes de aguas, derivaciones de las que hoy existen, como medio de riego y de generalizar la acción del agua en el clima, á cuyo fin se utilizarán los manantiales existentes, nuevas iluminaciones, pozos artesianos y demás que conduzca á acrecentar aquel caudal.

### PARTE OFICIAL.

Día 7 de Febrero.

La Gaceta de hoy publica la circular del Ministro de la gobernación relativa á orden público que habíamos anunciado, y la cual no nos es posible reproducir por su mucha extensión.

Así mismo aparece en el periódico oficial la real orden que hace dias venimos anunciando dictando reglas que completan las disposiciones vigentes sobre imprenta.

### Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 7 de Febrero de 1876.

Con motivo de saberse por despachos de Francia que el conde de Caserta jefe del ejército carlista habia acumulado muchas fuerzas en Vera para impedir el paso de las que manda el general Martínez Campos á Guipúzcoa, los laborantes carlistas que hay en esta han hecho correr la voz de que habia habido una batalla en aquel punto no triunfando las tropas liberales.

La noticia dada acaso con el intento de que produjera efecto en la bolsa es completamente falsa. Ni oficial ni particular se ha recibido hoy ningun despacho que de cuenta de hecho alguno de armas en el norte. Además el tiempo que allí hace estorba á las operaciones por la dificultad de caminar por las montañas estando nevando.

Es probable que de un dia á otro se dé una batalla en las inmediaciones de Vera. Por su parte el general Quesada adelanta y habrá penetrado pronto en Guipúzcoa de modo que las fuerzas de nuestros generales obrando en combinación arrollarán los obstáculos

que los carlistas pretendan ponerles por distintos puntos.

No dé V. crédito á ninguna de las noticias que acogen los periódicos sobre convenios para terminar la guerra. Nada de esto es cierto.

El Gobierno despues de los sacrificios hechos no creo que le convenga terminar la guerra en otra forma que quedando en completa libertad para acabarla en las condiciones mas favorables al pais.

La circular que hoy publica la Gaceta tiene por objeto principal, apesar de lo que dice respecto á los partidos legales, advertir á los Gobernadores que el Gobierno está resuelto á mantener las circunstancias extraordinarias que hoy tiene hasta que las Cortes determinen otra cosa.

El Sr. Castelar que se creia llegase hoy á Madrid no estará aqui hasta el jueves ó viernes de la semana próxima. Decididamente viene por Canfranc y no irá antes á Barcelona. Contra su costumbre no ha avisado á sus amigos el dia de su llegada para evitar cualquier manifestación que pueda comprometerle.

L. N.

Dice un periódico de Sevilla.

«Un colega andaluz ha recibido una carta de Inglaterra en la que se hacen amargas reflexiones respecto á nuestro comercio de exportación, en cuanto á los frutos se refiere principalmente. Solo diremos que, segun el comunicante, el mercado de pasas está desanimado, y se hace de todo punto indispensable un esfuerzo supremo, si hemos de volver á ocupar el lugar que nos corresponde en aquellas plazas.

Cuioso sería que despues de haber perdido el mercado de los Estados Unidos, tuvieran que resignarse los puertos de Andalucía á perder también el de la Gran Bretaña.

¿Qué impide á las ligas de Contribuyentes, ocuparse de estas cuestiones tan vitales para el comercio?

### CRONICA DE LA GUERRA.

Las noticias referentes á la insurrección carlista, recibidas hasta esta

—557—

quedara duda alguna relativa á su fuerza y carácter respectivos. El extranjero hizo á su vez sus preparativos de combate.

—Nos muestra un corazón sólido y una batería fuerte, observó el timonel en jefe cuando el costado del buque llegó á estar visible por su cambio de posición. Cuento veinte y siete muelas, aunque le debe faltar la del juicio, pues de otro modo no sería tan loco que desafiara de ese modo á la «Coqueta» de la reina Ana. Es un buque bastante bonito, capitán Ludlow, y es muy suelto en sus movimientos; pero mirad sus velas altas: justamente lo mismo que su carácter, tienen poca ó ninguna cabeza.

No negaré que su casco sea bastante bueno, porque no es mas que obra de un carpintero. Pero en tratándose del corte de una vela, ¿cómo lo ha de entender un buque de Lorient, de Brest? Al

—556—

ción. Llamó al contramaestre y subió al castillo de proa á fin de poder conferenciar con Trysail sin ser oído, y observar al propio tiempo las maniobras del enemigo.

El buque extranjero, segun lo observó Trysail, habia virado en redondo, y presentaba la proa al Norte. Esta variación de rumbo le llevó á barlovento, y como al mismo tiempo desplegó todo su velamen, se acercaba con rapidez.

Mientras á bordo de la «Coqueta» se ocupaban en hacer los preparativos, se habia descubierto por entero el casco del buque enemigo, y Ludlow y su compañero distinguieron la larga línea blanca guarnecida de portas que caracterizan á los buques de guerra. Como el crucero de la reina Ana continuaba su rumbo en la misma dirección, bastó el trascurso de media hora para que ambos se acercaran mutuamente lo suficiente, y que no les

—553—

desarrollo de sus velas; sí, y es un crucero además, porque ningun hombre que quisiera sacar provecho de su fiereza estaría hoy con tan poco volúmen, soplando tan buen viento.

—Participo de vuestra opinión: ¡ojalá estuviera aquí toda nuestra tripulación! La que tenemos es muy escasa para empeñar el combate con un buque que parece de un porte igual al del nuestro por lo menos. ¿Cuántos hombres tenemos?

—Menos de sesenta, número muy corto para el servicio de veinte y cuatro cañones, cuando hay que manejar vergas como estas.

—Y sin embargo, no debe sor insultado el puerto! se sabe que estamos aquí.

—Nos han visto, interrumpió el contramaestre; se dirige hacia nosotros y despliega correderas.

madrugada en el ministerio de la Guerra, y que publica la «Gaceta» oficial de hoy, son las siguientes:

Durango 6, 9,30 mañana.

El general en jefe al ministro de la Guerra:

Ocupado ayer este punto sin novedad. Avanzó la brigada Ciria para alojarse en Abadiano, donde tuvo que arrojar al enemigo de las posiciones que lo dominan, tenazmente defendidas por seis batallones, seis piezas de montaña y 50 caballos, cuyas fuerzas parece mandaba Cabero.

El combate fué duro y sangriento, y los batallones de Castilla, como los de Barbastro y Ciudad-Rodrigo, una compañía de ingenieros, un escuadrón de Pavía y una batería de montaña, aumentaron una página gloriosa para su historia, y el brigadier citado acreditó de nuevo sus condiciones de mando.

El enemigo tuvo que retirar sus piezas tan precipitadamente, que los juegos de armas y encerados con algunos cajones de cartuchos, quedaron en nuestro poder. sin que aún pueda saber sus pérdidas ni el número de muertos que dejó abandonados.

Nuestras pérdidas consisten en 22 muertos, 92 heridos, cuatro caballos muertos y seis heridos.

La brigada pernoctó en el pueblo conquistado, donde permanece.

El general Loma se halla en Guernica. Mi retaguardia en Zornoza. La derecha, asegurada por nuestras posiciones de Ochandiano y Urquiola, que sabe V. E. dejó guarnecida al internarme en Vizcaya con tan reconocida ventaja para mis operaciones.

Ayer todo el día tuvimos fuerte lluvia que hizo sufrir mucho á la tropa, y hoy estamos detenidos por gran nevada.

Vecindario y aún personas marcadamente carlistas aguardan al ejército, confiando en la disciplina que demuestra.

—El cónsul de España en Bayona participa que de Peña-Plata habían desertado 70 individuos y van presentándose á indulto.

El tiempo lluvioso y nevando, tanto en Guipúzcoa como en Navarra y Vizcaya.

\* \*

Los telegramas particulares recibidos en la madrugada de hoy son los siguientes:

Bayona 6.

Segun noticias que aquí llegan, el general Quesada, desde Guernica dice, que queda limpia de facciones la retaguardia,

y que son muchas las armas y pertrechos que se recogen de los carlistas dispersos.

El temporal de lluvias y nieves continúa, siendo difíciles las comunicaciones con la Península por el golfo de Vizcaya. Tenemos un correo atrasado.

—Las operaciones continúan, aunque con lentitud. debida en parte al mal tiempo, y ahora con mas razon, que ha estallado un rudo temporal de agua y nieve en Vizcaya y Navarra.

—El general Martinez Campos continúa en las posiciones de Lesaca y Echalar, cuidando principalmente de aprovisionar las tropas. El ejército carlista debe hallarse en los alrededores de Vera.

—Completamente dominadas por nuestras tropas las provincias de Vizcaya y Alava, quedan para custodiarlas y guarnecerlas los generales Cassola y Montenegro, en tanto que el general en jefe avanza en la direccion que estaba convenida de antemano.

—Con los escuadrones y artillería enviados al general Primo de Rivera, éste se halla al frente de un cuerpo de ejército vigoroso y aguerrido, avanzando cada uno por un lado los generales Quesada y Martinez Campos.

—Telégramas de Navarra, recibidos en el ministerio de la Guerra, dan cuenta de que en la parte de Tafalla ha empezado á arreciar un fuerte temporal de frio y nieve.

—Calcula «El Popular» que si el general Quesada, al penetrar en Guipúzcoa, logra una marcha rápida, aunque sir abrir demasiado sus fuerzas, destruir las últimas fábricas de armas del carlismo y ponerse en comunicacion con nuestras tropas de Guetaria, los tres ejércitos liberales pueden caer al unisono sobre el enemigo, y decidir la suerte de la guerra en un día dado. Ofrece ménos peligro su movimiento por reunir bajo su mando el cuerpo mas numeroso y estar además bloqueado el enemigo por la parte de Vera y San Sebastian, pues si bien ocupa el punto céntrico de una circunferencia muy limitada y le es fácil recorrer uno cualquiera de los radios, no es ménos inconveniente para él la poca distancia de nuestros tres ejércitos, que pueden ser á tiempo avisados y maniobrar oportunamente: de suerte que las fuerzas de D. Carlos que están en jaque no tienen medio de impedir el mate.

**NOTICIAS GENERALES.**

Leemos en La Nueva Prensa: Pocos días hace que nos ocupamos de la sensible desgracia de familia que

habia experimentado nuestro querido amigo, en todos tiempos, D. José Pascasio Escoriaza.

Ahora acabamos de saber con pena que esta mañana ha sido reconocida la casa de nuestro amigo, y que este recibió una orden verbal previniéndole que se dispusiese para salir esta noche para Cádiz. Se nos ha dicho, y nosotros así lo creemos, que en el reconocimiento practicado, nada, absolutamente nada, se ha encontrado que perjudicar pueda al Sr. Escoriaza.

No queremos hacer comentario alguno en este momento: preferimos esperar que el Gobierno atendiendo á las prescripciones de la justicia permitirá que muy en breve vuelva el Sr. Escoriaza al seno de su querida y desolada familia, á la cual deseamos resignacion en este nuevo contratiempo que la aflige.

Asegurase que el Gobierno tiene deseo de que los constitucionales acepten algunos de los puestos vacantes actualmente en el Ayuntamiento y la Diputacion de Madrid y que cuenta con la intercesion del Sr. Angulo cerca de sus amigos políticos para obtener que el Sr. Sagasta ceda en la resistencia que ofrece hasta ahora respecto á dicho propositq.

Escriben de Valencia que en aquella capital se ha desarrollado el sarampion con bastante intensidad, atacando algunas personas mayores.

Ayer salió de Paris para España el señor Castelar.

Empieza á descender algo la epidemia variolosa en muchos pueblos de la isla de Puerto-Rico, que estaban invadidos de esta enfermedad. Así lo hacen creer las últimas noticias recibidas de aquella islas.

Segun «El Imparcial», el dictamen de los directores de Hacienda que se reunieron el viernes último para tratar de la conveniencia de arrendar la renta de tabacos es favorable á esta solución, en cuyo caso de esperar es que este asunto no se hará objeto de monopolio como otros varios, y que el Estado sabra disponer las cosas de modo que consiga del sistema de publicidad y de subasta. todas las posibles ventajas. «La Patria», sin embargo desmiente al «Imparcial», si bien ofrece hablar de lo que ocurra en este asunto, y en todo lo que se relacione con la cuestion de Hacienda, lo cual parece demostrar que la cuestion se sigue debatiendo.

Saludamos la aparicion del nuevo colega «La Semana», que bajo la direccion de D. Julio Nombela comenzó ayer á ver la luz pública. Es un resumen de todo cuanto de notable ocurre durante la semana en política, ciencias, literatura, artes, comercio, industria, teatros, etc. Le deseamos larga vida y lisongero éxito.

Segun «La Epoca» las obligaciones que tiene pendientes de pago la Hacienda representan una cifra de 7 á 8.000 millones, que con los 2.000 millones de

la Deuda flotante hacen 10.000 Si esta cantidad hubiera de representarse por títulos, se crearia por este solo concepto mas Deuda que la exi tente.

Al examinar el último balance del Banco de España, «La Nueva Prensa» manifiesta que no comprende cómo los billetes siguen circulando con descuento siendo la proporción del metálico con la circulación muy superior á la normal. «Por lo mismo, añade, que el Banco ofrece en sus balances tan buena situación y son sus operaciones tan prósperas que le permiten repartir grandes dividendos, deberá tener constantemente abiertas las puertas de sus cajas para que el cambio se efectuara sin dificultad de ningun género ni pérdidas de tiempo.»

Segun la «Correspondencia Escandinava», Suecia, que hasta ahora solamente habia construido monitores, trasa de reorganizar su marina, construyendo seis grandes buques de espolon, 20 chulupas cañoneras acorazadas, cuatro buques torpedos, cinco buques-escuelas y varios trasportes.

El ministro de Marina desea que este proyecto empiece á realizarse el año próximo, y para el efecto ha empezado ya á tomar disposiciones preparatorias.

Nueva-York 5.

Algunas naciones han enviado buques á las costas de Venezuela para proteger á sus nacionales.

La escuadra holandesa ha llegado á las aguas de aquella república para pedir una satisfaccion á su gobierno.

**GACETILLAS.**

**Una sastra que me arrastra**

En las redes de su amor  
Me dice con el dolor  
Que sentir puede una sastra:  
»Gacetillero inhumano  
»Que así desprecias las cuitas  
»De las muchachas bonitas  
»De breve pié y blanca mano.  
»De mi desden no te asombres  
»Ni de que te dé al olvido  
Porque, al fin, he conocido  
Que eres cual todos los hombres.  
Diariamente á mi taller  
Llego, tras de mil trabajos,  
Y se me ponen los bajos  
Que no se me pueden ver.  
Una vez y diez y ciento  
Lanza al espacio tus ayes  
Para que arregle las calles  
El ilustre Ayuntamiento.  
Tú procura darte trazas  
de conseguir lo que ansio  
Porque si nó, amigo mio,  
Voy á darte calabazas.  
Y te ahorcarás de algun cedro  
Y estarás puesto en un potro  
Cuando me veas con otro  
Bailando alegre en San Pedro.  
Por otras cosas mezzquinas  
La capital alborotas;  
Pues oye y tiembla: ¡unas botas  
Le debo ya al maestro Esquina!  
Mi pobre bolsa se estruja,

Ya no habia mas alternativa que la fuga ó los preparativos para la lucha. Lo primero habria sido fácil, pues hubiera bastado una hora para guarnecer al buque detrás del cabo; pero el segundo extremo era mas propio del servicio á que estaba destinada la «Coqueta», y en su consecuencia se dispuso el zafarrancho del combate. Esta orden debia exaltar necesariamente la naturaleza turbulenta de los marineros, porque el triunfo y la audacia marchan siempre unidos; y el hábito del triunfo habia dado á los marineros de la Gran Bretaña una confianza que con frecuencia rayaba en temeridad. Así pues, la orden de prepararse para el combate fué acogida por la escasa tripulación de la «Coqueta» como lo habia sido en otro tiempo, cuando su cubierta se hallaba guarnecida con el número de hombres suficiente para poner en juego todo el poder de su armamento; solo al-

gunos de los marineros más viejos y experimentados sacudieron la cabeza cual si dudaran de la prudencia del conflicto promovido.

Aunque Ludlow experimentara cierta vacilacion secreta al cerciorarse del carácter y fuerza del enemigo, una vez adoptada ya su resolución, no reveló la menor emocion. Las órdenes necesarias fueron dadas con calma y con toda la claridad y precision que constituyen el mayor mérito de un capitán de buque. Encadenáronse las vergas, se desengancharon las carronadas se izaron las velas pequeñas, y en fin, todos los preparativos que se emplean en tales ocasiones fueron hechos con la habilidad y prontitud habituales. El tambor tocó marcha, y cuando todos los hombres estuvieron en sus puestos, su jóven comandante tuvo mayor facilidad para calcular la fuerza verdadera de su tripula-

fin y á la postre nada hay que iguale á las buenas y sólidas velas inglesas, que ni son demasiado estrechas de cabeza ni anchas de base, con cuerdas y aparejos de proporcionada longitud. Ved esos americanos que introducen innovaciones en el arte de construir buques, como si hubiera ventaja en abandonar las costumbres de nuestros antepasados! Cualquiera puede ver que cuanto tienen de bueno y agradable en torno suyo es inglés, al paso que todas las innovaciones y cambios que nada significan son inventados por su propia vanidad.

—Sin embargo, marchan bien, Trysail, replicó el capitán, quien á pesar de ser súbdito leal no olvidaba el lugar de su nacimiento; y muchas veces á este buque, que es uno de los modelos mas hermosos de Plymouth, le ha costado trabajo perseguir á los barcos costeros de estos mares.

Que la época es fatal  
Y rinde escaso caudal  
El oficio de la aguja.  
Los concejales bizarros  
Te debían atender  
Y hacer desaparecer  
Esos hachos y esos barros.  
De mi empeño no desisto  
Que eso cuesta una friolera  
¡Ay Dios! ¡Si mi calle fuera  
La calle del Santo Cristo!

Entonces con adoquines  
Empedrada se hallaría  
Y renovadas vería  
Sus aceras tan ruines.  
La privilegiada es esa  
Y otras lo toman á insulto;  
¡Ya á visto á un jurisconsulto  
La calle de la Marquesal  
Armarle quiere un litigio  
A esa calle ¡Hados crueles!  
Y allí vende sus pasteles  
Florido que es un prodigio  
No desmayes en tus humos  
Y que arregle la ciudad  
La Municipalidad  
Que tiene tantos consumos.  
Tire líneas, haga rampas,  
Derribe, expropie, subaste,  
El oro en mejoras gaste  
Y deje atrasadas trampas.

Y desde Almería á Santoña  
Todos sentirán la llama  
Del entusiasmo, y su fama  
Verá crecer Don Juan Oña.  
Si ese mal no se remedia  
Gacillero, no llores.  
Pero tus castos amores  
Terminarán en tragedia.  
Esto te pido y demando,  
Idolatrado embeleco,  
No te hagas el sueco  
Que ya sabes como ando.  
Te quiere, aunque eres muy feo,  
Esta romana virtud,  
Y Dios te dé la salud  
Que yo para mi deseo.  
Ante tus plantas me humillo;  
No dudes que á cualquier hora  
Es tu amiga y servidora  
Juana Nerja y Doblado.

**Mimas.**—En el día de anteayer se presentaron en la Sección de Fomento del Gobierno de esta provincia por D. José Martínez, solicitud de registro de 4 pertenencias mineras con el nombre de San Juan, en término de Pulpí, y por don

Manuel Baeza otra de 12 id. con el nombre de Las Catacumbas de París, en término de Pechina, por D. Justo Tovar, id. de 6 id. id. con el de El Compromisario, en el de Padules, y por Don Carlos Vasconcelos, id. de 6 id. con el de Valentina, en término de Cuevas.

**E. P. D.**—El martes ocho del actual á las diez de su mañana, falleció en esta capital á la temprana edad de 22 años la señora D.<sup>a</sup> Isabel Ramirez y Fernandez, esposa que fué de nuestro amigo Don Francisco Laynez Leal de Ibarra.

Enviamos á su desconsolada familia nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida y deseamos que Dios le preste ayuda para poder soportar con resignación cristiana el dolor que embargue su ánimo en los actuales momentos.

**Subastas.**—El día 8 del próximo Marzo, tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta capital ante el señor Jefe de primera instancia de la misma y comisionado de Ventas de Bienes Nacionales la subasta de las fincas siguientes:

El antiguo cementerio de la villa de Huerca-Overa, de cabida de 612 metros superficiales, en 150 pesetas, sin carga alguna.

Un trozo de tierra de secano en el sitio nombrado del Madroño, jurisdicción de Albox, de cuatro fanegas, en 142'33 pesetas.

Otro id. de id. en el pago del cura Navarrete de cabida de 15 áreas y 72 centiáreas por la cantidad de 95'62 pesetas, en dicho pueblo.

Un solar que perteneció á la hermandad de las Animas, cuya superficie es de 90 metros tasados en 35'26 pesetas en el anterior.

Un solar en el paraje llamado del Casti lo en el pueblo de Zurgena de 61 metros 43 decímetros cuadrados por la cantidad de 12'75 pesetas.

Un tranco de tierra en el pago del Campillo jurisdicción de Abruena de 39 áreas y 20 centiáreas tasado en 126'22 pesetas.

Otro tranco de tierra de secano en el pago de los Pilonos, jurisdicción de idem de cabida de una fanega de 2.700 varas, por la cantidad de 107'10 pesetas.

**Las uñas.**—El que tiene pequeñas manchas blancas en las uñas se enamora

de todas las mujeres, pero mas que inclinado al amor es inconstante.

El que las tiene muy arqueadas es orgulloso: aquel que las posea separadas del dedo en la estremidad no debe casarse.

Las uñas cortas indican paciencia, honradez y sobre todo resignación en la desgracia.

Las uñas anchas son un emblema de generosidad.

Si son transparentes y rosadas, anuncian un carácter alegre, dulce y amable. Los amantes dotados de uñas rosadas se apasionan hasta el delirio.

El que usa las uñas largas ó agudas es tocador de guitarra, hombre de negocios ó sastre.

El que tiene pequeñas rayas en la uña del dedo pulgar izquierdo es maestro de escuela.

Las uñas gruesas son indicios de terquedad y mal carácter.

El que las tiene amarillas, es hombre entregado á los vicios en general y al tabaco en particular. Se ruega no se confunda á éste con el que pela naranjas sin cuchillo.

Las uñas muy redondeadas lisas denotan un carácter pacífico.

El que se come constantemente la uña del dedo pulgar derecho es un gastrónomo voraz que por no perder la costumbre de comer, se come las uñas, única cosa que tiene siempre á mano.

El que se corta las uñas muy cortas y sin igualdad, es un hombre resuelto y audaz.

El que no tiene bastante paciencia para cortárselas cuando es necesario, acaba mal casi siempre; se suicida ó se casa, lo que poco mas ó menos, viene á ser lo mismo.

**Hemos recibido el número 2** de la interesante revista de Madrid, las Crónicas de la Agricultura Española, que contiene el siguiente

SUMARIO.

Artículos.—Crónica agrícola.—Nuestros aceites.—Orden de la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado.—Las remolachas y los azúcares.—Escuelas agrícolas.—Al «Jornal de Comercio» el «Fomento de la Producción Nacional».—La representación de la Agricultura en Cortes.—Los granos rusos y

americanos.—La sociedad que puede terminar en ménos tiempo la reforma agrícola andaluza.—El Ramieh ó China grass, ó sea la Ortiga textil.—Dos útiles arados.—Revista agrícola franco-italiana.—Influencia del calor sobre la vegetación.—Causas que determinan la temperatura interior de las plantas.—Noticias varias.—Sociedad económica segoviana.—Método de acreación del mosto.—Exposición de Filadelfia.—Liga de Contribuyentes de Sevilla.—Sorprendente máquina de recolectar.—Exportación de carne fresca americana.—La viticultura en América.—«El Porvenir de Mallorca».—Revista comercial.—Mercados nacionales.—Mercados extranjeros. Precios corrientes durante la segunda quincena de Enero.

Administración; Plaza del Progreso, 41, Madrid.

**Pildoras Holloway.**—Indigestiones y otros desarreglos del estómago, como también del hígado. Esas personas que sufren de cualquier desorden del hígado, del estómago ó de los órganos de la digestión deberán apelar á las Pildoras Holloway, las cuales obran sobre las expresadas afecciones con un éxito mejor que el que obtiene ninguna otra medicina. Su propiedad especial consiste en fortificar el estómago, excitar el apetito y destruir el entorpecimiento del hígado. En las enfermedades de los intestinos dichas pildoras producen el excelente efecto de remover el germen del mal y de restituir casi inmediatamente al paciente su salud y vigor normales. Esta preparación puede emplearse en todas las estaciones y en todos los climas por cuantos se encuentran sometidos á los ataques de bilis, á las náuseas ó á desarreglos del hígado; y es un verdadero específico para la flatulencia y la cardialgia.

**Nodriz.**—En la calle de Alfareros núm. 3, hay una casada, con leche de diez meses y que desea entrar á criar en casa de los padres.

**DON FEDERICO DE CASTRO LEDESMA,** Abogado del Ilustre Colegio de Almería, ofrece á V. su estudio en esta Capital. Príncipe, 51 izquierda.

DIARIO DE ALMERIA.

Santo del día.

Viernes.—S. Saturnino, pbro. Sale el Sol á las 7:5 de la mañana. Pónese á las 5:25 tarde.

Efemérides.

1873.—Se proclama la República por las Cortes españolas.

**Ama de cría.**—Una joven primeriza desea colocarse para casa de los padres. En esta imprenta darán razon.

CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS.

Relacion de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en los términos y periodos que se expresan á continuación.

Del 14 al 20 de Febrero.

Demarcación Núm. 6402 Antofita, paraje Loma de Vente-vacio, término Turrillas, interesado don José Vazquez Garcia, vecindad Sórbas.

Idem Núm. 7509 San Bartolomé, paraje Loma de los Majuelos, término id. interesado don José Molina Martinez, vecindad Cuevas.

Idem Núm. 7510, La Union de Tres, paraje Era de Maria Beltran, término id. interesado el mismo, vecindad idem.

DIRECCION ESPECIAL

de Sanidad m a ítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto en el día 9 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.

De Málaga, vapor Gijon, con efectos.

De Cádiz, pailebot San Jaime, con frege.

De Id., id. Valenciana, con sardinas.

De Gijon, id. francesa Emilio, con carbon.

De Algeciras, laud San José, con idem.

De Albuñol, id. S. Felipe, con efectos.

De Algeciras, id. Sta. Bárbara, con carbon vegetal.

DESFACHADOS.

Para Barcelona, vapor Gijon, con efectos.

Para Génova, id, inglés Olimpia, con carga general.

Para Sott, brik-barca id. Ecorquia, con mineral y esparto.

Par Garrucha, laud Dos Amigos, con mineral.

Para Palma, id. Sto. Tomás, con barrilla.

En la Botica de D. Francisco Collado, calle de Granada núm. 14, hay cristales de bacuna fresca. 8=5

ANUNCIO.

En la calle de Trajano núm. 5, se venden los efectos siguientes:

Carbon de piedra fuerte inglés, para estufas y hornillas económicas.

Carbon de cok inglés superior, para ensayos en hornillos de laboratorio.

Una báscula grande con los dos sistemas por kilos y quintales, que alcanza ó pesa hasta 25 quintales, llevando los dos sistemas de pesas.

Alfangias de pino flandes, algo usadas y varias dimensiones ó medidas.

Varias piezas de hierro colado.

Algunas herramientas para hereros.

Varias piezas de hierro dulce Malagueño.

Una balanza de precision para ensayos de plata.

Idiomas.

—D. Vicente Campini previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idiomas francés por el método Ahn.

Dará también lecciones de italiano por el mismo método.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas podrán presentarse en casa del profesor, calle de Elvira.

VENTA DE CASA.

A voluntad de su dueño se vende una casa, cal e del Leon núm. 2, que está á la bajada de la puerta de los perdones de la Catedral y se halla tasada en cuarenta mil reales. La persona que quiera obtener mas pormenor s podrán entenderse con Carlos Martinez, en la torre de la misma Sta. Iglesia, admitiéndose proposiciones. 6=6

ALMANAQUES

de la Agricultura Española.

Habiéndose recibido en esta imprenta otros ejemplares de este utilísimo almanaque, lo recomendamos á las personas aficionadas á la Agricultura, por ser de utilísima necesidad.

Los muchos ejemplares vendidos prueban la aceptación y buena acogida que esta obrita ha alcanzado entre los agricultores de esta provincia.

PANADERIA DE ALBACETE.

Desde hoy se espende el pan en este establecimiento, y en la caseta de madera «esquina de Santiago» procedente del mismo, el que valija á 12 cuartos las dos libras á 11; el de 13 á 12; á 13 el de 14, y el de roscas á 14 en vez de 16.

Seccion Mercantil.

ALMERIA.

Trigo, de.....	50 á 56
Maiz, de.....	34 á 36
Cebada, de.....	24 á 26
Accite fuera de puertas, de.....	54 á 60
Idem en almacén, de.....	64 á 66
Garbanzos, de.....	80 á 160

CORDOBA

Trigo, de.....	47 á 52
Cebada, de.....	19 á 23
Habas, de.....	35 á 38
Garbanzos, de.....	63 á 90
Escaña, de.....	17 á 25
Accite de los molinos, de.....	50 á 54

SEVILLA.

Trigos fuertes del país, de.....	50 á 55
Idem. extremeños, de.....	53 á 60
Garbanzos gordos, de.....	00 á 06
Idem medianos, de.....	00 á 06
Cebada del país, de.....	25 á 21
Habas, de.....	40 á 40
Harina de Castilla de 1. <sup>a</sup> de.....	00 á 00
Id. de id. de 2. <sup>a</sup> de.....	17 á 00

# DIARIO DE AVISOS.

## SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

Establecida con la deliciosa harina de la salud

## REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,  
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,

ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES.  
DU BARRY Y CIA. 1. CALLE DE VALVERDE MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, detrofimientos habituales, almorranas, vientos, flemas palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, despues de comer y durante el embarazo; dolores, agriese,) calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesia, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economia.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 78.931, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugía, atadático de la Universidad libre de Córdoba, Médico de su Benef. prov. y del ferro-carril de Mérida a Sevilla, etc.—Certifico: que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las Islas Filipinas; la de doña Amelia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramon Alonzo, jóven de 20 años, que sufre meses hace una afeccion de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. MANUEL SAENZ DE TEJADA.

Cura núm. 68,471. Prunetto (prés-Mondovi), 26 de Octubre de 1866.

Muy señor mío: Puedo asegurarle que despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta du Barry, es decir, hace dos años, experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un jóven de 30 años. Pasumiendo: me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.—Autrizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

PEDRO CASTELLI, Bachiller en teología, y cura párroco de Prunetto—(Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 78,421.—Herpes.—Valencia 14 de setiembre de 1873.—Una amiga mia padecia herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—JUAN BATILORI, fábrica de pastas, plaza de Santa Catalina, 7.

Cura núm. 48,614.—La señora marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almeria, 21 de octubre de 1867.

Muy señores míos: Tengo la satisfacion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavia treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

PERRIN DE LA HITOLES, al Vice-Consulado de Francia.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de su preciosa Revalenta, desechando todo otro tratamiento de curacion. Trascorridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento.

LACAN PERE.

Cura núm. 25,270. Señor Robert de una consuncion pulmonar con tos, vómitos y refimientos de 25 años.

Cura núm. 78,364, del señor y de la señora Leger, de enfermedad de hígado, diarrea; tumor y vómitos.

Cura número 62, 476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, y debilidad general.

Precios en cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; de 5 libras 80 rs.; 12 libras 170 rs.; 24 libras 300 rs.

Los Bizcochos de Revalenta, que pueden comerse en cualquier tiempo, mojados en café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas á 20 rs. y 34 rs.

La Revalenta al Chocolate produce el apetito, buenas digestiones, sueño, energia y vigor á todas las personas y á los niños por débiles que se encuentren, alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario.

En pasta para seis tazas, 7 rs. 12 tazas, 12 rv.; de 24 tazas, 2 rv.

Du Barry y Compañia, Calle de Valverde, 1, Madrid.

Depósitos en Almeria: D. Antonio Vivas, Farmacéutico.

» » D. Francisco Gonzales Garbin Ultramarinos, Real 47.

» » D. Francisco Somohano, Confitería Sevillana.

## DEPOSITO DE CARRUAJES

DE LA CASA

**HENRY BIDER,**

DE PARIS,

Pasco de la Castellana, núm. 10.

MADRID.

El SR. PEYLOUBET, único depositario de estos carruajes, anuncia al público que ha recibido un buen surtido de ellos de los mejores y los mas elegantes.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



### PILDORAS HOLLOWAY:

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortalecen los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, enterpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 532, Oxford Street, Londres.

En Almeria, Gomez Talavera.

## DOCTOR MORALES.

Primer contribuyente de España como especialista en sífilis, venéreo, esterilidad, impotencia y enfermedades propias de la mujer y del niño.

Consulta 20 rs.; y por escrito, 40 rs. en letra ó sellos de correo.

Espoz y Mina, 18, Madrid.

AVISO IMPORBANTE. El Dr. Morales debe en gran parte su fama á los sorprendentes curaciones que consigue con su reputado específico «Paracea anti-sifilítica, anti-venérea, anti herpética, remedio infalible y que hace mucho tiempo viene empleando para curar radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y variedades, ya sea reciente ó crónico el padecimiento.

Es el remedio indispensable, como tratamiento interno ó general, para el que padece ó haya padecido dichas enfermedades y para los que hayan usado el mercurio ó yoduro con mas ó menos exceso.

Se vende al precio de 30 rs. botella en todas las principales boticas y droguerías de España. Exijase la firma y rúbrica del doctor Morales en la etiqueta, á fin de evitar falsificaciones perjudiciales para el paciente.

Depósito Central, Espoz y Mina, 18, Madrid.

Pastillas pectorales del Dr. Andreu, para combatir toda clase de tos, por crónica que sea, caja 8 rs.

Pildoras purgantes del Dr. Dehaut, caja 12 id.

Aceite de hígado de bacalao de Hogg, contra las enfermedades del pecho, constipados, tos crónica, etc., etc., frasco 20 idem.

Discos (6 redondeles) para los callos, caja 6 id.

Revalenta arabiga, libra 20 id.

Jarabe rábano yodado, bote 18 id.

Riberones Mathers, uno 12 id.

Aceite hígado de bacalao ferruginoso, bote 10 id.

Ungüento Holloway, caja 10 id.

Pildoras Holloway, caja 10 id.

Agua de Loeches, botella 6 id.

Esencia zarzaparrilla de Bristol, bote 25 id.

Jarabe de Labarne, para la dentición, frasco 16 id.

Pastillas pectorales de Borrell, caja 6 id.

Pastillas del Dr. Patterson, para facilitar la digestion etc., etc., caja 14 id.

Pastillas de Dethan, caja 6 id.

Pastillas de Vichy, caja 4 id.

Pastillas de Belmont, caja 30 id.

Jarabe Pagliano, frasco 8 id.

Se venden en la oficina de Farmacia del Ldo. Rull, (sucesor de Lopez Ferron,) calle Real (cuatro calles.) Almeria.

Para su mejor aplicacion se dará el prospecto en dicha oficina.

Enfermedad Secretas

**CH. ALBERT**

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad. BOLOS DE ARMENTA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color palido. Deposito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

En Almeria, Gomez Talavera.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.